

(AAM0023)

000191468

RESUMEN

EDUARDO CAVIERES FIGUEROA, *Comercio chileno y comerciantes ingleses 1820-1880: (Un ciclo de Historia Económica)*. Valparaíso: Instituto de Historia, Vicerectoría Académica, Universidad Católica de Valparaíso. Serie Monografías Históricas N° 2, 1988 (10), 239 (3) páginas, ilustraciones.

Este libro sobre la actividad comercial inglesa en Chile desde la Independencia hasta la víspera de la era del salitre constituye una adición importante a la serie de estudios aparecidos en el último decenio, acerca de la economía chilena durante el siglo pasado y comienzos del presente, y su inserción en el contexto mundial, trabajos que han esclarecido sustancialmente nuestro conocimiento del tema.

En los primeros capítulos el profesor Eduardo Cavieres entrega un panorama general de la presencia británica en América Latina y Chile a través de sus comerciantes, sus navíos y sus inversiones, todos los cuales preceden en el tiempo y superan en importancia a la representación oficial. En el tratamiento del comercio anglo-chileno el autor considera los productos importados y exportados, el transporte marítimo, la primacía de Valparaíso y la posición de los otros puertos principales, los términos de intercambio y la importancia que adquiere en este tráfico la producción agrícola chilena durante los dos últimos decenios del período. Poco se dice sobre aquellas compañías de efímera vida organizadas en Londres hacia 1824 para explotar la riqueza cuprífera chilena, y no se recogen los aportes de Véliz sobre el tema.

El medio siglo marcó una época de transformaciones. Gran Bretaña afianzó su preponderancia en el comercio mundial, mientras que en Chile se daban los primeros pasos por la senda del libre cambio. Valparaíso se consolidó su posición como el gran centro mercantil y financiero del país y afianzó su hegemonía, integrando a las diferentes regiones "a través de una compleja red de vinculaciones económicas", mientras sus actividades aumentaban en volumen y sofisticación. Cavieres se adentra certeramente en el mundo portuario de entonces, observando su desarrollo urbano, la modernización de la economía nacional, los avatares de los negocios y los cambios que se van produciendo en esta comunidad mercantil multinacional.

El eje central de la economía chilena durante todo este período era la minería del cobre, y el autor dedica los dos capítulos finales a sendos aspectos de la misma. En el primero de ellos analiza la compleja red financiera que une a los mineros del norte de Chile con los comerciantes de la zona, éstos con las firmas exportadoras de Valparaíso -británicas en su mayoría- y, a través de ellas, con las casas matrices u otras sociedades en el extranjero, considerando las múltiples variantes que puede presentar esta cadena. Mediante el sistema de la habilitación, estos comerciantes, grandes o pequeños, proporcionaban el crédito que requería el minero para

# **Eduardo Cavieres Figueroa, "Comercio chileno y comerciantes ingleses 1820-1880" [artículo] Juan Ricardo Couyoumdjian.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Couyoumdjian, Juan Ricardo, 1939-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Eduardo Cavieres Figueroa, "Comercio chileno y comerciantes ingleses 1820-1880" [artículo] Juan Ricardo Couyoumdjian.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile